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“巫云开”，是重庆市境内的一条刚
刚动工建设的高速公路，起于巫溪县
城，途经云阳县境内，止于开州，全长
118.6 公里，是重庆市高速公路网规划

“三环十八射多联线”中的第33联线。
这条名不见经传、名声格外低调的

高速公路，有着它梦幻般的魔力：整条
公路几乎全建设在海拔1000多米崇山峻
岭中，要么是在云遮雾绕的群山中行
走，要么就在幽深的隧道穿越，或者就
是在流云升腾的峡谷中飞架两岸，如果
将它称之为：云端上的“巫云开”！一点
不为过！

从地图上看，重庆的巫山、云阳、
开州三地之间一直没有高速公路，其原
因就因为云阳境内有多座高海拔的大山
阻隔。据了解，云阳县境内属喀斯特地
貌，长江由西向东流过境内，地形地貌
以山高、谷深、坡陡为最大特点，全县
境内多为群山巍峨，海拔最高处为1809
米的农坝镇云峰山野猪槽包，最低为长
江边的 139 米，海拔高低悬殊 1670 米，
岭谷地貌特征特别明显。同时，云阳境
内水资源丰富，大大小小的河流溪沟水

系特别发达，加上强烈的日照、丰沛的
风能，水汽的大量蒸发与强劲大气流
动，形成了群山之巅云雾环绕的仙境之
状。

在这种独特的地貌和大气流动的环
境下，建造出一条高速公路，大有魔幻
与仙境般的状况，就激发了我极大兴
趣，前往打探与体验。

从主城区前往施工项目部，路程400
多公里，因崎岖的山路，需用时 6 个多
小时，而且还有令人胆战心惊的盘山公
路，但这一切并没有扑灭我前往项目部

的欲望。我们一行人先乘坐 1 个多小时
的高铁到达万州，节省了大半时间，然
后再乘 2 个多小时汽车，前往施工项目
部。

汽车从万州出发到达云阳后，便从
高速公路转入 305 省道，沿着长江的支
流汤溪河，一路溯流北上，过江口、鱼
泉、达沙市后，前面便是连绵不断的大
山。行驶的道路是越走越窄，有的地段
仅通过一辆车。身边的河水是越来越细
小而湍急，山势是越来越险峻而高耸。
汽车发动机开始发出怒吼般的轰鸣，向
着望不到顶的山上奋力前行。刚翻过一
座大山，我以为到了山顶，但连绵的大
山又挡在了面前，盘山公路犹如一根白
线，蜿蜒缠绕着大山，延续到天边。司
机说：“我们要沿着这条线，把山路走
完，就基本到项目部了。”

在山下行驶时，天空还飘逸着细
雨，随着海拔的上升，细雨变成了雾
雨、雾雨变成了大雾，有的飘逸在山
腰，似与大山争高低；有的罩盖着山
顶，大有征服巍巍大山的感觉；有的任
性在山涧中游走，仿佛戏弄着庄严的群
山……一副仙气十足的派头。我顿时感
悟到：云阳这个地方，果真是白云的故
乡、是彩云奔向太阳的地方！

好不容易到了山顶，我们驶入一个
乡味十足的小镇——上坝乡。朋友说，

“上坝”这名字就是“大山顶上的坝
坝”。汽车很快驶入一片占地面积1.1万
平方米的重庆交建集团公司巫云开高速
B1项目驻地。整齐划一、色彩鲜艳，各
个功能用房和道路，让我们眼前一亮。

刚才还在穷山恶水的道路上行驶，周边
还是纯朴的乡野风情，现在瞬间变成现
代文明的工作与生活环境，大有恍若隔
世的梦幻感觉。

下车吧！刚一跨出车门，我感觉瞬
间掉进了冰河里！天空飘着大瓣大瓣的
雪花，似雨非雨、似雪非雪，掉在厚厚
的羽绒服上，瞬间化成冰水，刚才还嫌
弃厚重的羽绒服，现在感觉是无比信任
的“铠甲”。雾蒙蒙的天空，吹着强劲
刺骨的寒风，令人讨厌地从裤管浸入全
身，不由自主地两脚颤颤……看见项目
的人员忙前忙后的身影，我顿时感觉工
程建设的艰辛与他们的不容易。为了在
云端之上开辟出高速公路，让更多的人
享受方便快捷的出行，他们的付出与坚
守，完全值得我们敬佩！

在朋友的带领下，我来到宿舍休
息。刚进入宿舍，我就被装饰美观、宽
大透亮的钢结构建筑吸引住了。房间内
有冷暖空调、大屏电视、沙发、独立卫
生间及沐浴房等等，完全是一个活脱脱
的“宾馆”，与传统的项目活动板房完
全不是一个层面。整个项目部除了办公
楼外，还有宽大整洁的智慧会议中心、
员工健身房、食堂、观赏鱼池，以及整
齐划一的绿化带等。最让我感到惊奇的
是，项目部为保证广大员工在高寒地区
吃到新鲜的蔬菜和肉食，还在项目驻地
旁边开辟了 1000 平方米左右的菜园和
家禽养殖棚，现在虽然是寒冷的冬季，
但适合冬季生长的绿叶蔬菜，现在已长
出一片片翠绿翠绿的叶子。

项目部朋友风趣地说：项目驻地阴

天笼罩在云雾里，晴天则追逐着彩云！全
长 118.6 公里巫云开高速公路，不是在隧
道中穿行，就是在云雾中破晓前行，是真
正意义上的云端上的“巫云开”！

据了解，此条高速公路按照双向四车
道的标准建设，全线有桥梁86座、隧道21
座，桥隧比达60%，并于2021年的1月18
日10时30分正式全线开工。

我们所在的施工项目驻地，是由重庆
交建集团承建的巫云开高速 B1 标段，工
程全长16.1公里，起于巫溪县朝阳镇西侧
茄兰村，止于云阳县沙市镇上茅坪，全线
包括7座大桥，以及5.1公里的朝阳特长隧
道和 4.2 公里的丁家特长隧道，是整个巫

云开高速公路的重点工程和控制性工
程。项目部的朋友告诉我，目前，项目
部经过前期努力，朝阳特长隧道进口右
洞已顺利完成了进洞施工，下一步将加
大施工力量，克服特长隧道带来的大型
岩溶地下暗河、高瓦斯、滑坡、岩溶、
高应力岩爆等诸多不良地质影响，推进
隧道又快又好又安全施工。

建设者们在高海拔地区辛劳工作，
在云端之上开山凿洞架桥，就是为了让
大山里的群众获得幸福感、让山外的人
们走进大山，拉动地方经济。据了解，
巫云开高速公路有望在 2025 年建成通
车，通车后两地车程将由原来的2.5小时
缩短至1.5小时左右，并串联起重庆市知
名的红池坝、雪宝山、汉丰湖、龙缸、
大宁古城、张飞庙等旅游景点，让沿线
旅游资源最大限度释放潜能，同时也极
大改善巫溪、云阳、开州等沿线 300 多
万民众的交通出行条件。

在此，我突发灵感，有可能是历史
的巧合，“巫云开”已不是一条高速公路
的简称，它还有另一层含义的名称——

“乌云开”，寓意建设者们在群山之巅的
乌云之中，开辟一条奔向美好生活的高
速公路！

云端上的“巫云开”
□陈 利

近期，由中国建筑一局 （集团）
有限公司主办，中建市政工程有限公
司承办的“2021年全国留守儿童关爱
保护百场宣讲进工地”活动在中建一
局长春地铁项目举行。中建市政公司
党委副书记、纪委书记、工会主席李
延才，工会副主席、党群工作部部
长、团委书记陈雷，长春市当地有关
政府部门的领导和长春新区十一高中
西营城学校校长许雪飞等与12名留守
儿童参加了本次活动。

为提高孩子们的自我保护意识，
活动邀请了当地派出所警官为孩子们
讲解了儿童防拐的注意事项，并作了

《儿童安全自护培训》；孩子们在德育
老师的带领下，表演了 《2035 去台
湾》的律动操，热情灵动的表演赢得

了阵阵掌声；孩子们还收到了项目部
送来的新书包和各种学习用品，在冬
天里感受着来自中建市政大家庭的温
暖与关怀。活动受到了当地媒体的关
注和采访。李延才表示，这种关爱农
民工子女进工地、进校园的活动，目
的是唤醒全社会对留守儿童的关注，
让更多的儿童感受到社会的爱与温暖。

自党史学习教育活动开展以来，
中建市政积极践行“我为群众办实
事”实践活动要求，着力解决职工和
群众急难愁盼的问题，多次开展留守
儿童关爱保护活动，协调各界力量加
大对特殊困难儿童的关爱保护力度，
让更多人参与到关爱保护留守儿童活
动中来，助力每一个孩子健康成长。

（钟建）

关爱农村留守儿童
“百场宣讲进工地”活动到达长春站

由中交三航局承建的江苏如皋南站
枢纽及涉铁综合配套项目和如皋紫光路
北延新建道路，施工过程中遇到很多困
难。项目部采取许多措施，攻克了难
关，同时也记录下了一些精彩的故事。

“绿豆糕”里钻深孔

江苏如皋孕育着独有的复杂粉质砂土
地质，“我们给这种地质取名为‘绿豆糕’，这
样的土质，对我们钻孔施工既‘友好’也‘不
友好’。”中交三航局如皋南站枢纽及涉铁
综合配套项目总工程师黄存东说。

虽然有丰富的钻孔灌注桩施工经
验，但在复杂粉质砂土层施工，黄存东
还是第一次碰到。

按照设计线路，该项目重点控制性
工程——如泰运河大桥136根直径为1.5
米，钻孔深度超过70米的泥浆护壁钻孔
灌注桩要在深厚松软的沙土中实施。“粉
质砂土层最突出的特点就是土体松软，
如同‘绿豆糕’一样，钻机在地下钻孔
时可以‘一往无前’。”黄存东说，“但也
正因此，其稳定性差，受桩机钻进扰
动，容易发生塌孔。”

“特别是位于如泰运河岸4号、5号
主墩桩基，塌孔问题被成倍放大。”质量
部长张坤鹏补充道，“地基由于长期受河
水影响，稳定性极差，且临近运河孔内
易涌水，在这种地质条件下要进行超过
70 米的超长灌注桩施工更是难上加
难。”保证不塌孔，同时满足75米钻深
要求成为项目建设的重点控制工程。

绝不能被“绿豆糕”挡住了去路。
黄存东立即邀请业主、设计、监理等各
方代表组成攻关小组，对砂性土易碎

“体质”进行技术攻关。
方案研讨会上，项目经理项勇结合

以往的工作经验提出了自己的想法：“我
们可以尝试通过打设钢护筒替代泥浆护
壁，提高孔壁刚度，来阻止土层受钻机
振动而变形出现塌孔。”经过研讨，项勇
的想法顺利通过。

初步对策有了，但地下沙土层厚度
达60米，全部打设钢护筒，成本惊人，
实不划算。成员再次发起技术攻关，升
级方案，同时实现成本“瘦身”。

经过多次实地考察，研究小组发
现，地下 9 米深是塌孔发生的分界点，
越往下，出现塌孔概率会相对减小。原
来，近河区域有原码头驳岸，基础在码
头施工时，开挖回填过，土质十分松
散，故而极易出现塌孔。而9米以下是
原始土层，相对结实。

这时，黄存东灵机一动，“9米以上
土质强度低，采用钢护筒固体法，而 9
米以下仍然采用泥浆护壁法，这样效果
有保障了，也能省去大笔开销。”经过一
番“头脑风暴”，利用钢护筒加持泥浆护
壁的方案逐渐清晰。

但团队依然不放心，原因在于原始
土层相对结实，但体质松软没变，仍有
可能出现坍塌，找寻护壁效果更佳的新
型泥浆又成为大家需要攻关的重点。

黄存东带领技术员们分秒必争，翻
阅了百余个易塌孔区灌注桩施工经典案
例，终于一种名为“可利尔化学泥浆”
的新型泥浆进入视野。该泥浆以改性的
高分子聚合物为基料，配以护壁剂、防
渗剂、稳定剂等多种添加剂，可使泥浆

黏性增加，护壁效果远胜于常规的膨润
土加水自然造浆，使孔体的承载力变
大。但实际施工千差万别，市场上现有
的泥浆可能难以做到有效“固体”。

面对困难，团队决定从市场上购买
原材自行研发，重复验算原料配比，确
定各添加剂最佳掺入比例，采用烧碱水
溶液调整 PH 值，提升浆液浓度。大量
试验后，终于有了满意结果，“没成想泥
浆也能有这么好的粘黏性。”张坤鹏看着
实验结果说。

初期技术攻关过后，还需要“硬指
标”来检验。黄存东带领技术人员重启
工艺性试桩工作。“强体”必须万无一
失，黄存东现场给团队下达“军令状”。

于是，大伙儿又从优化工艺着手，钻
机改用护壁性更好的正循环方式钻进，并
规范钻进速度，减轻对孔壁扰动……终
于，经过系列努力，一举解决了塌孔难题，
实现 1 天 1 根桩到 2 天 3 根桩效率提升，
还提前15天完成施工，桩质量也全部达
到一类桩标准。

“连环计”稳住了“沙坑”

同样在如皋，由中交三航局承建的
紫光路北延新建道路，正如火如荼推
进。建成后，将成为沟通新老城区，贯
通南北方向交通，构建城郊居民半小时
生活圈的“新动脉”。

原来，根据施工要求，该项目部需
要先在全长2.1公里的线路上挖5米深的
基坑，用以完成雨水、污水、通信、电
力等地下管道的铺设。可是，地质勘测
报告显示，施工范围内的土壤多为砂性
土，土质软弱，而且地下水蕴藏丰富，
地表下挖2米就开始渗水，越下挖渗水
量也越大，速度也快。

“在这种条件下开挖基坑，无异于在
水下的沙滩挖坑，极易涌水涌沙，造成
坍塌。”项目总工程师黄存东皱着眉头说
道。如何治服地下水，稳住“沙坑”，是
团队施工面临的第一大考验。

为了确保开挖过程中土体稳定，最
轻松便捷的办法就是布设降水系统进行
降水，降低基坑地下水位。但问题是，
紫光路距离盐通高铁和宁启铁路不到
200 米，一旦“降水”，大概率会造成

“误伤”，出现路基沉降甚至坍塌，大大
影响铁路安全，这种做法不可取。

“ 既 然 ‘ 排 ’ 行 不 通 ， 我 们 就
‘堵’。”项目内部对策分析会上，黄存东
提出了自己的想法，“想办法避免涌水涌
沙。”得到了项目团队的一致同意。

随即，黄存东邀请业主、设计、监理等
各方代表组成专家组，成立治涌水防涌沙
处置小组，到现场实地考察，并多次召开
专题研讨会，制定了“两步走”的应对方
案，以达到堵的目的，并稳住“沙坑”。

第一步“变”，就是进行设计变更，
降低基坑开挖深度。黄存东和技术员通
过对不同深度的基坑壁进行水压测试，
发现开挖深度在3米左右，既能满足施
工要求，基坑出现涌水涌砂导致坍塌的
概率也小。

第二步“固”，就是加固坑壁，杜绝
渗漏。开始，有人建议在坑壁周围插打
钢板桩防止渗漏，但测算发现，全线2.1
公里即便是分段开挖，成本也相当惊
人。项目团队在查阅经典案例后，决定

改用及时向坑壁抹混凝土浆的方式，成
本小，效果也不赖。

“两步走”的实施，基坑开挖有了保
障。可是，一次远超预计的涌水事件给
项目团队敲响了警钟。一天，现场作业
人员指挥挖机将基坑开挖成型后，准备
浇筑基坑混凝土垫层，抹混凝土浆，突
然遇到大型涌水。项目团队紧急调用大
功率的排水泵，同时不断人工用铁锹修
复基坑，保证施工断面。

这次“意外”，让项目团队意识到进
一步丰富涌水治理措施的必要性。黄存
东和团队紧急升级应对策略。一番商讨
后，在“两步走”基础上，提出第三步

“灌”，即是万一渗漏，及时回灌。团队

每隔10米在基坑旁配一台抽水设备，同
时在挖好的基坑附近挖取一定大小的沟
槽。基坑一旦渗漏，施工队伍便迅速抽
取，进行回灌，既保障基坑的稳定性，
也能确保地下水位的平衡。

此外，每每开挖，黄存东都直接冲
到第一线带领作业人员实时观察基坑地
下水位和周边地表情况，使基坑开挖施
工安全高效。得益于一变二固三灌的

“连环计”，最终，项目团队攻克了“沙
坑”难题，百日内完成全线基坑和管道
施工。目前，道路正进行水稳层和路缘
石施工，为沥青摊铺创造条件，预计于
年底建成通车。届时，城郊居民半小时
生活圈将如愿以偿！

中 交 三 航 局 江 苏 如 皋 项 目 部

科 技 攻 坚 二 三 事
□薛晨 张艾乔 万玲 陈晓军

12 月 9 日，为期 4 天的 2021 广州设
计周正式拉开帷幕，本届广州设计周以

“青春BLOOM”为主题，在广州保利世
贸博览馆、广州国际采购中心和南丰国
际会展中心三馆同时举办。作为全球设
计师发现灵感、激发思维的重要平台，
广州设计周吸引了境内外超过28万人次
参展参观，同期举办 150 多场论坛及配
套活动。

10日上午，在广州设计周上，立邦
举办了 2022 中国流行色彩趋势主题论
坛，并携手中国色彩专家宋建明，聚焦
于中国本土色彩研究，解码“2022中国
流行色彩趋势”报告。

为生活着色：深度解码立邦2022中
国流行色彩趋势

色彩是维系人们生活和情感的重要
纽带。本次论坛从“时尚生活态”和

“社会新思潮”两大维度出发，以“链
接”为主题词，为构建未来生活图景提
供新的启示，共同探讨链接美好生活空
间的新可能。宋建明认为：“后疫情时
代，我们正重新审视人与自然、人与社
会的交互方式，并且也渴望借助更加多
元化、更具生态性的色彩，点亮未来新
世界。人们希望既要有自己的个性，又
不要远离整体的潮流。因此，融合和链
接就变成了当下的主题。值得注意的
是，我们在分析流行色趋势时，要基于
市场的调查大数据和经验累积，以及艺
术创造力，通过‘艺科融合’的状态来
确定、来描绘、来想象市场的未来诉求
点和期盼性。”

同时，宋建明表示，“色彩趋势是当
前时代中人们对色彩期望的凝结，而在
这一期望的背后，涌动的是时下的时尚
生活态及社会新思潮。疫情之下人们对
被治愈的渴望，在世界多元竞争中民族
自信的彰显，对5G、元宇宙等未来的探
索，冬奥会的举办及人们对绿色环保、
慢生活的推崇等，这些社会‘无形’的
力量悄无声息地影响着人们对色彩的需
求。”

立邦中国集团品牌公关中心总裁蔡

志伟也表示：“我们希望这份色彩趋势报
告能启迪人们对人、社会、自然、人居
环境的希望，也希望借助这份色彩趋势
报告，增加社会元素的沟通，用更加多
元化、更具生态性的色彩，点亮未来新
世界，用色彩去刷新美好生活空间！赋
予社会建设更多的色彩！”

为城市着色：携手专家探索城市色
彩规划

论坛上，PChouse 太平洋家居网执
行总编葛丽丽、上海亚邑室内设计创始
人孙建亚、PONE ARCHITECTUR普
利策设计&壹方建筑创始人梁穗明、

《ELLE DECORATION 家居廊》 主编
兼首席内容官孙信喜、立邦中国工程涂
料事业部工程设计总监朱莉等作为嘉
宾，围绕“理想人居，色彩共生”，从时
尚家居、室内设计、建筑设计、城市色
彩规划等领域深入探讨了色彩赋予空间
的气质、色彩承载的意义，勾勒出近年
来流行色彩的变化规律。

城市色彩是体现城市面貌的一个重
要因素，城市色彩规划在建立城市形
象、创建城市IP、提升景观风貌、创建

和谐城市、提升城市质量、开发经济效
益等方面意义非凡。

朱莉认为：“城市色彩规划，其实跟
每个人家里的色彩规划是一样的。城市
的交通枢纽、机场、轨道交通，就如同
家里的门厅、玄关；城市的整个主干道
就如家里的走廊。每个建筑物就是每个
空间。城市色彩规划得越好，在城市里
的居民以及游客就会对这个城市的感觉
越来越好。”

那么，城市建设规划中如何更好地
构建城市色彩，对于经济发展及城市规
划相对滞后的部分中小城市而言，又该
如何发现并打造自己的城市色彩IP？朱
莉表示：“城市色彩规划，需要通过大量
的调研，并考虑当地城市的历史文化特
性、风土地域性及整体协调性，独创具
有当地特色的城市色彩规划方案。色彩
地理学中提出，一个地区或城市的建筑
色彩会因为其在地球上所处的地理位置
的不同而大相径庭，这自然地理和人文
地理两方面的因素共同决定了一个地区
或城市的建筑的色彩。因此对于还未有
全面规划的城市来说，也完全可以从自

然和人文出发，提取具有当地特色的元
素，从中进一步来打造属于自己城市的
色彩形象和更多的形象规划。”

为建筑着色：充分诠释色彩赋能建
筑多彩趋势

随着经济发展与审美趋势的变迁，
工业建筑也开始摆脱千篇一律的厂房风
格，在建设中对色彩多样化的需求日益
提升。立邦深耕建筑工程领域多年,基于
产品材料、涂装效果、施工品质，以及
通过建筑质感外墙、家居、工业、工程
地坪等具体场景，充分诠释色彩的广泛
应用。其中，各类住宅一般应用的质感
外墙体系，经过立邦的设计涂装，获得
花岗岩艺、天然石艺、文化砖艺以及砂
胶效果，表现出各建筑不同的功能性。
协调的色彩能使人对建筑的认可度极大
的提高，因此立邦在色彩设计时了解其
性格和属性，无论岩彩、真石效果还是
砂浆质感体系，均注重顾客体验感，在
一贯优秀的品质基础上增加色彩运用，
营造出优秀的建筑作品，让工业建筑以
最和谐的方式呈现在周围环境中。

展会期间，立邦的展台通过巧妙的
空间设计，生动地呈现了报告中的六大
主题。其中包括体现后疫情时代治愈风
格的“穿越迷雾的阳光”；输出国人文化
自信的“东方的气韵”；融合科技与智慧
主题的“神秘世界的光亮”；挑战自我极
限的“生命能量的绽放”；彰显品质生活
的“午后的咖啡”；体现人与自然情怀的

“大自然的柔情”。使观众得以直接感受
色彩的魅力，对话时下的流行色彩趋势。

据了解，目前，立邦在全国线下门
店拥有6000多台调色机，每日能收集超
万条来自消费者的真实调色数据，拥有
一个丰富的中国消费者家居色彩数据
库。秉承着“刷新美好生活空间”的企
业使命，立邦正通过建筑材料应用的研
发突破，运用自身的色彩专业性技能和
色材运用上的经验，为更多城市色彩规
划提供专业性支持，为建设城市美好未
来提供更多助力。

（记者 林汝恺 见习记者 孟竹）
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